

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Palma. Imprenta Balear.  
 Mahon. Orfila.  
 Jativa. Cabot.

Sale seis veces á la semana.

# EL BALEAR.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes.  
 En Mallorca, Rs. vn. 8  
 En Menorca é Ibiza, franco  
 de porte. 10  
 En los demas puntos del rei-  
 no, id. id. 12  
 Cada número suelto. 4

PALMA.—VIERNES 9 DE FEBRERO DE 1855.

## ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Parlamento.)

### LA BALANZA DE ARQUIMEDES.

En el mundo moral como en el físico necesario partir de un punto seguro é incontrovertible para hacer alguna obra sólida y duradera.

Arquímedes para mover el mundo exigía un punto de apoyo; y en su libro de *El equilibrio* se vió en la necesidad de considerar como un axioma que dos pesos iguales colocados en cada extremo de una balanza no romperían el equilibrio.

Y esto por la absoluta necesidad de reconocer un principio, una verdad en que se basen los demás principios y las demás verdades; y porque era preciso que todos los hombres conviniere en que es imposible alegar ninguna razon para convencer un extremo de la balanza debía inclinarse mas que el otro en el caso supuesto. Los que comprenden el espíritu humano la sociedad reconocen esa necesidad de admitir verdades que no admitan discusion en el órden filosófico, como en el político.

Todos buscan y recurren al punto de apoyo y á la balanza de Arquímedes.

Todos admiten principios que no sufren discusion en el órden filosófico, para no estornar el espíritu humano, y en el político para no sumergir á las sociedades en el abismo de perturbacion y agitaciones.

En el siglo XVIII Condillac, exagerando Locke, prescindió del análisis y el exámen del alma humana, tal cual se ofrece al estudio del hombre en el estado en que se encuentra en medio de la sociedad y del mundo.

Quiso investigar el origen de las ideas, y para ello hubo de recurrir á una hipótesis en vez de una realidad, cual es el hombre que conocemos; y nos dió la piedra del hombre *estátua*, que se va poco poco animando, á medida que adquiere los sentidos.

Tal sistema hipotético é imaginario le condujo al sensualismo y al absurdo.

Faltó al filósofo una base en el mundo real en que se apoyara su sistema; y en vez de la filosofía nos dió sueños é hipótesis sobre el entendimiento humano.

Prescindió del punto de apoyo y de la balanza de Arquímedes.

Lo que hizo Condillac en la filosofía, lo repitió Rousseau en la política.

Del mismo modo que el primero, para examinar el entendimiento del hombre prescindió de su realidad y de su estado existente en medio del mundo y de la civilizacion, indagando el origen de sus ideas, el último prescindió en el exámen de la sociedad, de su estado existente, verdadero, real y transmitido por la historia, inquiriendo el origen del poder en un estado primitivo, en un contrato hipotético y producto de su fantasia.

La misma causa produjo el mismo efecto. Rousseau en vez de una buena política, nos dió sus hipótesis, sus delirios y sus sueños.

Como el filósofo pervirtió el espíritu humano, el publicista trastornó la sociedad, llegando á las generaciones el sufragio universal, las asambleas primarias, los comités de la salud pública y la guillotina.

Al publicista faltó tambien el punto de apoyo y la balanza de Arquímedes.

A los que comprendan la filiacion que naturalmente existe entre los sistemas filosóficos y los sistemas políticos no sorprenderán nuestras reflexiones.

Esa filiacion está en la naturaleza de las cosas y en la índole de nuestro espíritu.

El filósofo, que al estudiar al hombre, prescinde de las verdades que ha adquirido y se han desarrollado en su razon y en su entendimiento en el discurso de la vida, buscando el origen hipotético de sus ideas y principios en un hombre *estátua*, transformado en publicista prescindió de las creencias, de las instituciones, y de los hechos que han nacido espontáneamente en la sociedad en el transcurso de su historia, é indagará el origen del poder y discurrirá acerca de la legitimidad primitiva de todos los hechos.

Pero esa filosofía y esa política están ya en desuso.

A Condillac sucedieron otros filósofos que han estudiado el espíritu humano tal cual es, y esplican al hombre con sus ideas y principios, sin remontarse al origen.

A Tomas Reid, Stewart, Cousin y otros se debe tal escuela; y de ella ha nacido la política que para organizar las sociedades toma por punto de partida su estado existente, tal cual le ha producido sus hábitos, sus creencias, sus tradiciones y su historia.

Esta escuela profesa el principio de que en filosofía y en política no debe jamás recurrirse á las hipótesis, ni al origen de las cosas.

Si en filosofía empezamos á dudar de los principios que regulan la razon humana, dudaremos hoy de una y mañana de otro, y llegaremos al *cogito, ergo sum* de Descartes, que conduce á la duda universal, que destruye y no crea.

Si en política no partimos del estado actual de la sociedad y de las instituciones creadas por la historia, inquiriremos el origen de los poderes políticos.

Recurriremos á las hipótesis, á la idealidad, al contrato social, al estado salvaje de Rousseau.

Nos faltará un principio, una base segura, sólida, el punto de apoyo, la balanza de Arquímedes.

Del mismo modo que ni el espíritu humano, ni el hombre se puede explicar, sino con el auxilio de los primeros principios, que no admiten discusion, la sociedad no puede regirse sino partiendo de los hechos, de las instituciones que son su existencia, y que envuelven un misterio, que es el de la vida.

Ese misterio está en el fondo de toda organizacion social y política que es producto del movimiento de las ideas, de los hechos y de las instituciones históricas.

Elas hacen que las cosas vayan de cierto modo, sin que sepamos explicar por qué.

La vida social encierra un misterio para el publicista, como la vida del hombre oculta el suyo para el fisiólogo.

Si pretendemos llevar la senda exploratoria hasta lo último, hay un abismo.

Si inquirimos el origen de la soberanía, una vez resuelto, nos preguntaremos despues, ¿por qué ha de haber un rey?

¿Hay cosa mas absurda que un rey ante la razon especulativa?

¿Y qué es la trasmision de la propiedad y el derecho de sangre? Nos preguntamos despues.

¿Y por qué han de existir pobres y ricos?

Y así vendremos de pregunta en pregunta y de problema en problema á destruir todos los hechos y todas las instituciones, sin encontrar punto en que contener nuestra razon intemperante.

El partido conservador, cuyas ideas profesamos en política, dió en 1845 una prueba de su prudencia, al elaborar la Constitucion de 1845.

No consignó en ella ningun principio: no indagó el origen del poder.

No espuso que este naciera del rey, ni del pueblo.

Consignó solo que las Cortes y el rey *revisaban* la Constitucion.

Llamó á aquellas Cortes *revisoras* y no constituyentes.

Para su obra tomó la sociedad y las instituciones tales como la historia las habia transmitido.

No resolviendo nada la Constitucion de 1845 sobre el origen del poder, todos los partidos pueden admitirla.

Parte de los hechos y de la historia; y los hechos y la historia solo pueden negarse por la pasion y el delirio.

Al partido conservador no le faltó el principio incontrovertible, la base segura y sólida, el punto de apoyo y la balanza de Arquímedes.

Por el contrario, el partido progresista, siempre atrasado pretende hoy establecer el principio de la soberanía nacional al frente de la Constitucion.

¿Pero cuáles serán las consecuencias? Que otro partido la reformará al poco tiempo, porque todos, menos él, rechazan el principio en que se funda; ó le dan otra inteligencia.

El partido progresista sigue aun las huellas de Rousseau, indaga el origen de los poderes, remueve con imprudencia los hondos misterios del problema social.

Va como Rousseau en política, sin saberlo, al sufragio universal, al contrato social; y Dios quiera que no nos conduzca tambien por *inocentada* á las asambleas primarias, á los comités de salud pública y á la guillotina.

Resumiendo en breves palabras este paralelo entre los dos partidos en la cuestion pendiente, resulta.

Que el partido conservador profesa el principio de que para el régimen de la sociedad no se debe recurrir al origen de los poderes, que es la hipótesis y la idealidad sino á los hechos, á la historia y al estado existente de la sociedad;

Que el mismo partido sostiene que no se puede prescindir en política de los hechos y de las instituciones históricas de un pueblo del propio modo que no se puede prescindir de los principios é ideas del espíritu humano en filosofía para explicar al hombre;

Que la filosofía y la política reconocen principios incontrovertibles é inconcusos, fuera de los cuales falta la base segura y sólida, el punto de apoyo y la balanza de Arquímedes;

Que el partido progresista desconociendo tan grandes verdades, no comprende el valor de los hechos ni de la historia, busca el origen de las cosas, se pierde en las hipótesis, pone en tela de juicio todos los fundamentos del órden social, y es tan extraño á la ciencia de la política como á la de la historia y á la de la filosofía, faltándole en todas las cuestiones el punto de apoyo y la balanza de Arquímedes.

## NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 5 de febrero.

En Pamplona, segun comunicacion extraordinaria, ha sido preso un sargento que queria seducir á varios soldados para dar un golpe de mano en sentido carlista. Se ha empezado la causa contra él y sus cómplices. En todo el territorio de la capitanía general de Navarra se disfruta de la mayor tranquilidad.

El cónsul de S. M. en Perpiñan ha avisado el 29 del próximo pasado haber sido arrestados el 27 en Tolo-a los cabecillas carlistas Forcadell y Serrats, y que continua tranquila y severamente vigilada la frontera.

Aun no ha sido presentado, que sepamos, al consejo de ministros el plan que el Correo Universal dice ha formado el señor Madoz, y por cuyo medio la recaudacion de las rentas no subirá del 40 por 100. Por este plan, de cuya existencia no podemos responder, se concede á los recaudadores de contribuciones 1 por 400 en los pueblos, 2 por 400 en las cabezas de distrito y 7 por 400 en las cajas centrales de provincia, siendo de cuenta de los recaudadores y tesoreros el pago de todas las manos auxiliares y los gastos de giro y conduccion de caudales.

Tampoco ha formulado ciertamente todavía su plan económico el nuevo ministro de Hacienda, porque aguarda á conocer de un modo aproximado los gastos y los recursos que crea necesarios para hacer frente á todos los compromisos de la Hacienda.

La Comision del Congreso encargada de examinar el presupuesto de la real casa, opina porque la dotacion de SS. MM. sea la misma propuesta por el gobierno; que á la infanta doña Luisa Fernanda y al infante don Francisco de Paula se les señale respectivamente un millon de reales, y 6,000 duros por via de pension á cada uno de los hijos de este último.

Al ocuparse un periódico del estado de agitacion en que se hallan las provincias vascongadas, y al recordar que pasan de cuarenta las personas encausadas allí á consecuencia de demostraciones mas ó menos graves hechas en sentido carlista, dice que este espíritu vive allí con tanta fuerza y vigor como el legitimista en la Vende de 1813 y 1832.

Parece que el señor Infante ha conseguido desvanecer ciertas disidencias que existian en el seno del gabinete, y que merced á su prestigio en la Cámara ha obtenido de los ultraprogresistas que desistan del voto de censura de que hemos hablado en otro lugar.

La España desmiente con indignacion la siguiente inverosímil y envenenada paparrúcha. «Estos dias se ha hecho correr la absurda noticia de un levantamiento reaccionario en Navarra, á cuyo frente se habían puesto generales moderados: es una calumnia mas contra el ejército.»

Parece que el señor Madoz piensa establecer un Banco en la capital de nuestra Antilla, ausi-

diado por varios representantes de las principales casas de comercio de la Habana. Se asegura igualmente que van á adoptarse las mas rigurosas medidas para centralizar toda clase de fondos en las dependencias de Hacienda.

Si ha de darse crédito al Diario Español, el señor Canovas del Castillo, que en la sesion de ayer votó en favor del voto particular del señor Rios Roas, ha hecho renuncia de su empleo de oficial de la secretaria de Estado.

La Hoja Autógrafa anuncia que se trata de vender todos los bienes pertenecientes á las casas de Beneficencia.

Hoy ó mañana ingresarán en el Tesoro, según parece, 14 millones que bajo la garantía el Banco de San Fernando van á ser librados sobre las cajas de la Habana. Esta negociacion estaba disuelta antes de que el señor Madoz entrase en el ministerio.

Se asegura que dentro del mes en que nos hallamos, se pondrán al servicio del público los alambres eléctricos que nos unen ya con la capital del vecino reino.

Llegó el momento de que sea una verdad aquel célebre dicho: «Ya no hay Pirineos!»

Afirmase que carece de todo fundamento la noticia circulada en estos dias de que el gobierno pensaba contratar la recandacion de todas las rentas públicas, mediante un moderado tanto por ciento.

(Leon Español.)

GACETILLA.

YA PARECÍO AQUELLO. Un amigo nuestro, hombre de tanta paciencia que lee todos los dias Las Novedades, ha tenido la amabilidad de facilitarnos algunos apuntes que ha hecho en estos últimos meses, de los cuales resulta, claro como la luz de medio dia, quienes son los amigos y quienes los enemigos del gabinete Espartero-O'Donnell.

- Son amigos:
  - Los que cobran y no trabajan.
  - Los que deben pagar y no pagan.
  - Los tenderos de aceite y vinagre que no han bajado el precio de los comestibles á pesar de la supresion de los derechos de puertitas.
  - Los aguadores de Madrid, desde que se han suspendido las obras del canal de Isabel II.
  - Los que tienen novias aficionadas al uniforme militar.
  - La familia del señor Alonso, que es la del señor Aguirre.
  - La familia del señor Aguirre, que es la del señor Alonso.
  - Los diputados de la Nacion.
  - El señor D. N. Gurrea que, según parece, no ha sido nunca empleado y va á la Habana con cinco mil duros de sueldo.
  - Los antiguos redactores del Látigo, incluso el señor Ribot (el de la palmoda).
  - Total.—0.
- Son enemigo:
  - Los que deben cobrar y no cobran.
  - Los que no deben pagar y pagan.
  - Los que comen caro y malo.
  - Los que en el verano próximo carecerán de agua para lavarse las manos.
  - Los que no gustan de disfrazarse.
  - Los que han pagado 6,000 por no ir al ejército y ahora andan arriba y abajo con el chopo al hombro.
  - Los amantes de la paz.
  - Los amigos del orden.
  - Los liberales de corazon.
  - El clero.
  - La clase media.
  - La aristocracia.
  - Todo el que viva de su trabajo.
  - Total 43.999,992.

Y siendo 14 millones los habitantes de España, resulta que el gabinete cuenta con ocho

partidarios, que son los ministros y su presidente.

PALMA. PUBLICACIONES OFICIALES.

CAPITANÍA GENERAL DE LAS BALEARES.

E. M.—SECCION 1.ª

Orden general del 31 de enero de 1855, en Palma.

El Exmo. Sr. Director general de infanteria con fecha 10 del actual dice al Exmo. Sr. Capitan general de estas islas lo que sigue:

Exmo. Sr.—El Exmo. Sr. Ministro de la guerra en 5 del actual me dice de Real orden lo siguiente.—Exmo. Sr.—La Reina (Q. D. G.) como ampliacion á la Real orden de 4 de setiembre próximo pasado se ha dignado mandar que el grado de teniente coronel sea el inmediato superior en los segundos comandantes como lo és para los primeros entendiendose respecto á aquellos sin antigüedad hasta su ascenso al empleo de primeros.—Lo que tengo el honor de trasladar á V. E. para su debido conocimiento, rogandole se sirva hacerlo á los interesados y prevenirles á los segundos comandantes emplealos en comision activa ó de reemplazo en ese distrito, que por no contar los tres años de efectividad y encontrarse con el grado de comandante, no hubiesen recibido ninguna gracia por no comprenderles los beneficios del Real decreto de 11 de agosto último promuevan sus instancias á S. M. en solicitud del grado de teniente coronel, las cuales tendra V. E. la bondad de remitirmelas, para cursarlas ya á la superioridad, en debido cumplimiento de la preinserta Real resolucion.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este dia para que los gefes comprendidos en la anterior disposicion den el cumplimiento debido.—El coronel segundo gefe de E. M.—Antonio de Carranza.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

El domingo 11 del corriente á las doce del dia se proclamará en el balcon inferior de esta Casa Consistorial la subasta de las quince y media horas de agua de la acequia d'en Baster propias de dicho Ilustre cuerpo segun el plan de condiciones que obra en poder del corredor Andres Serra y se procederá á su remate si la postura se considera ventajosa. Palma 7 de febrero de 1855.—El conde de San Simon.—Miguel Ignacio Manera, secretario.

El dia 15 del que rige á las doce de su mañana, en el balcon inferior de esta Casa Consistorial se proclamará y rematará al mejor postor siempre que se considere ventajosa la postura, la recaudacion de rezagos del mipuesto del jornal personal de los años 1851 á 1854, unida á la del corriente bajo el plan de condiciones que obra en poder del corredor Andres Serra. Palma 7 de febrero de 1855.—El conde de San Simon.—Miguel Ignacio Manera, secretario.

JUNTA DE GOBIERNO del Itre. Colegio de abogados de esta ciudad.

Por acuerdo de dicha junta se ha incorporado en el referido colegio al licenciado en jurisprudencia D. Cristobal Serra y Cloquell, y dispuesto que su incorporacion se publique en el Boletin oficial y demas periódicos de esta ciudad á los efectos que puedan convenir á dicho interesado. Palma 7 de febrero de 1855.—José Ferrá secretario.

PALMA 9 DE FEBRERO.

Ornato público.

ARTÍCULO 2.º

SAN FELIPE NERI.

Sentada ya la necesidad del ornato público y los principios generales sobre que debe estribar, debemos tener presentes en la aplicacion del que corresponde á nuestra capital, sus divisiones, sus clases, los dominios de su jurisdiccion y las varias fases con que puede presentarse. Es de saber primeramente que hay ornato que llamaremos necesario, porque lo reclama la misma naturaleza de las cosas, cual es el que resulta uniformando el todo y regularizando las partes: un edificio con balcones desordenados, puertas desiguales y ángulos oblicuos faltaria en un todo á las leyes del ornato necesario. Ornato útil, que es el que exige imperiosamente el estado de cultura de la poblacion, y no se detiene ya á uniformar y regularizar sino á adoptar ó introducir formas mas elegantes en sus partes. Las columnas en un pórtico tienen ya el carácter de ornato útil. Y ornato que podremos llamar de lujo que sirve solo ya de riqueza y pura decoracion de estas mismas partes introduciendo en ellas esculturas, florones, bajos relieves y otros adornos. El ornato necesario debe acompañar todas las obras visibles de un pueblo, sean públicas, sean particulares, especialmente las fachadas de sus casas; en los edificios públicos ó de alguna categoria y entre ellos las plazas y calles mas céntricas ó de nueva planta no puede faltar ni el necesario, ni el útil, y últimamente no es aplicable el de lujo donde no estén reunidas ya de antemano las otras dos clases de ornato mencionadas.

Debe tambien saberse que son objeto del mismo no solo los edificios que tienen un carácter de prelacia y publicidad, sino tambien las casas de los particulares en la parte que se refiera á este carácter; no solo las plazas, calles y paseos que son considerados como accesorios de los edificios, sino tambien las obras que sin ser públicas son consecuencias de aquellas y están establecidas para el comun bienestar. Y por último no debe ignorarse que el ornato público tiene por objeto el ir introduciendo todas las mejoras que puedan ser beneficiosas á una poblacion, imprimir un sello de buen gusto en sus casas, velar la seguridad personal de sus moradores en la parte referente á las mismas y proporcionarles al mismo tiempo la comodidad y ventajas que un centro de poblacion reúne sobre mezquinas aldeas.

Antes de pasar á indicar los proyectos y reformas que convendria poner en planta, para mejorar y adornar bajo todos los antedichos conceptos la ciudad de Palma, convendrá que nos detengamos á examinar y esplanar los que han sido ya concebidos por sus gobernantes ó representantes y estén próximos á llevarse á cabo, guiándonos en su exámen el solo fin de ilustrar sus deliberaciones, dirigir su espíritu y dilucidar las cuestiones que puedan suscitarse en su planteamiento; echar una ojeada despues á los que estén en curso de ejecucion ó paralizados, con el objeto de que se remedien las faltas que acaso tengan y puedan ser remediadas, y por último, á pasar revista á los recientemente construidos, á fin de que las observaciones que desprenda su exámen, sirvan de útil escarmiento y provechosa leccion para el porvenir.

Segun el plan que acabamos de trazarnos el proyecto que destaca en primera linea, es el que se está formando para dar mayores dimensiones á la actual Plaza Nueva, mediante la habilitacion del solar de lo que fué convento de San Felipe Neri, y abrir una via de comunicacion entre esta plaza y la calle de la Capelleria dividiendo en dos la actual manzana 112; proyecto digno de nuestra capital, útil, considerado bajos todos los aspectos y hasta necesario en las presentes circunstancias para que la mencionada plaza tenga, no la mas amplia, sino la mas precisa é indispensable comunicacion con la huerta de Palma y con la mayor y mas habitada parte de su recinto.

Nosotros ignoramos el estado del expediente que debe acompañarlo; ignoramos tambien si están ya formados sus planos con la exactitud, forma y escala que previenen las leyes vigentes; si han sido ya aprobados en cuanto á la parte artistica por la Academia que corresponda, y en cuanto á la económica por la corporacion ó autoridad superior que tenga que intervenir en ello; ignoramos tambien, en caso de que todos estos requisitos estén ya cumplidos, la alineacion, forma, latitudes adoptadas, y en fin todo cuanto se haya intentado hasta el dia para llevar á cabo tan útil mejora. Esta ignorancia en vez de sernos per-

judicial nos favorece, porque al entrar en materia lo haremos sin ser dominados por ningun sentimiento ajeno ni impresion estraña que nos impida el tener siempre presentes los sanos principios, las rectas intenciones y las justas reglas del arte que única y exclusivamente deben dirigir nuestro razonamiento al constituirnos, digamoslo así, artistas y al tomar el carácter de los arquitectos comisionados que estén encargados de la formacion del indicado proyecto.

Bajo este supuesto los preliminares del que ocupa deben ser un estudio completo del terreno, su cuestion y edificios colindantes, una idea exacta de su forma, de sus accidentes, de la forma de los accidentes de las plazas, calles y obras contiguas, una incansante accion intelectual que cree ideas que las combine, que las modifique para fijar despues sobre uno ó varios pensamientos, y finalmente una conciencia firme de estos pensamientos de sus recíprocas ventajas ó desventajas, de sus perjuicios ó beneficios y de la mayor ó menor conveniencia que ha de reportar su definitiva adopcion. Nosotros hemos recorrido ya todos estos escalones, hemos examinado el terreno, sabemos y tenemos presente su figura, la de los edificios y calles colindantes y hasta hemos indagado los linderos de las diversas fincas que comprenden el nombre de su dueño y todo cuanto pueda contribuir al mejor éxito de tan árdua empresa. Hemos tambien dado vueltas muchos dias á nuestro tema creando ideas mas ó menos acertadas adoptando lo bueno de unas y desechando lo malo de otras para crear otras nuevas, hemos aprobado algunas y desaprobádolas despues por nuevas observaciones hechas en ellas y convencidos ademas de esto, de que nadie por sí solo es bastante para reflexionar con madurez en asuntos de tanta trascendencia, hemos mendigado pareceres, escuchado personas concienzudas y hemos obrado en todo como el prudente dueño de una casa que antes de dar en ella el primer golpe de pico para derribarla y construirla de nueva la tiene ya de antemano construida, derribada y reconstruida mas de mil veces en su prevision imaginacion.

Entre los varios proyectos que se nos han ocurrido y que hemos calificado en nuestra mente de realizables, los ha habido de fácil y ecorónica ejecucion aunque faltos en las lineas de su planta de la uniformidad y simetria que deben guardar las obras públicas, y por esta sola razon los hemos desechado desde luego, porque es preciso no olvidar que la oblicuidad de lineas que no guarde relacion ni armonia alguna con el todo, es un defecto de los mas imperdonables en arquitectura. Esta comendable circunstancia de uniformidad que hemos debido abandonar nos ha reducido á un terreno y en último resultado nos ha hecho fijar en los dos proyectos que vamos á esplanar demostrando á la vez cual de ellos sea el mas acertado y económico á nuestro modo de ver por consiguiente el que mas conviene adoptar.

Primer proyecto. Continuar el cuadrilongo de la plaza actual hasta el punto en donde está situado el altar mayor de la iglesia de San Felipe Neri, con el mismo orden de pórticos en prolongacion de sus lados laterales y en el nuevo lado opuesto al que existe en la parte Oeste de la plaza que corresponde á la cuesta del teatro, conservando siempre el paralelismo y escuadrado peculiares á todo cuadrilongo perfecto. En el mismo centro de esta nueva fachada abrir perpendicularmente á ella la nueva calle de la longitud mínima de 30 pies, continuándola siempre en el mismo sentido y en linea recta hasta su desemboque en la calle de la Capelleria.

Segundo proyecto. Continuar el cuadrilongo de la plaza nueva tan solamente en las partes correspondientes á los lados Norte y Este y abrir lateral y perpendicularmente á aquella la nueva calle, de modo pero que su lado Norte venga á ser una continuacion del lado Norte de la plaza componiendo ambos una sola linea recta, y el lado Sur de la indicada calle quede formado por ángulo recto con el lado Este de aquella.

El primero de estos dos proyectos es el que reúne las mejores condiciones de ornato y al mismo tiempo el que se presenta mas conforme con los principios que tenemos consignados en nuestro primer artículo. Su elegancia salta á la vista por la unidad de su todo y la armonia de su planta: nada mas hermoso ni de mas gran efecto. Un cuerpo de forma igual aunque de menor longitud al existente en la parte Norte prolongaria sobre el solar de San Felipe hasta la distancia de 65 pies á contar desde la esquina que formaria en la calle de San Miguel. Este cuerpo pudiera sin variar su fachada dividirse longitudinalmente y distribuirse de modo que mitad exterior sirviese de pórtico y la otra mitad interior de tiendas á propósito para ser quitadas á los vendedores que prefiriesen tener un puesto fijo al ambulante que ahora tienen. La parte superior pudiera habilitarse en pisos ig-

los del lado Oeste de la misma plaza, sin que por eso dejase de presentar todo el lado la uniformidad de líneas necesaria á la armonía de una obra. El lado Sur de la misma continuará guardando un exacto paralelismo é identidad con el lado Norte antes mencionado, y el Este que debiera elevarse con la misma forma y bajo el mismo sistema concluiría la plaza formando un todo igual al lado Oeste ya mencionado, pero dividido en dos partes enteramente iguales por la nueva calle que enfilaría exactamente la línea céntrica de la plaza. Desde su punto de partida con la de la Capellería, descubriríase ya, allá de su conclusion y exactamente en el punto de su visual la fuente pública que existe concluida en medio de la plaza, y al entrar en ella por ella, se admiraría un completo y uniforme cuadrilongo, cortado solamente por las líneas de San Miguel y de la Chérité. Nada más sorprendente que su efecto regular en un todo sencillo á la vez en sus partes; pero nada más necesario tampoco que su ejecución, atendidas las circunstancias que tuvieran que satisfacerse con mucha mayor cuantía que los beneficios que se reportarían. El pensamiento que encierra el primero de los dos proyectos es el más regular, á la par que sencillo, que puede adoptarse; pero también, preciso es confesarlo, es presentizable en el día con los elementos con que puede contar para ello. La sola indicación del trazo de sus líneas al través de las manzanas existentes nos demostrará las dificultades que se encuentran en llevarlo á cabo, contando poca energía y pocos recursos, y las razones de valor que nos tenemos que tener presentes al desecharlo y dar la preferencia al segundo, prescindiendo de que en ciertas circunstancias menos apuradas para nuestra municipalidad, la belleza y regularidad que acompañan impondría á esta el sagrado deber de ejecutarlo, so pena de incurrir en la nota de parcial y poco ilustrada.

La línea de fachada correspondiente al lado Sur corta la manzana 124, haciendo desaparecer las casas núms. 30, 31, 32, 33 y 34 de la misma, invade la casa núms. 6 de la manzana 112 y destruye las casas núms. 7 y 8 de la última. La nueva ó fachada Sur de su nueva calle divide en dos partes un ala de la indicada casa núms. 6, atraviesa algunos patios ó corrales, corta diagonalmente las casas núms. 62, 61, 60, 59, 58 y 57 y concluye en una de las esquinas de la casa núms. 56 de la indicada manzana 112. La acera

Norte parte de la esquina derecha del callejón de los Capellers, atraviesa éste, divide diagonalmente las casas núms. 51, 52, 53, 54 y 55, cruza después una obra nueva que apesar de la formación de este proyecto y de los perjuicios que pueda sufrir el ayuntamiento, se está levantando actualmente, corta en dos partes una fábrica de fideos de construcción reciente, y después de recorrer longitudinalmente un jardín de la antedicha casa núms. 6 va á concluir á unos 7 pies de distancia del ángulo saliente de la capilla mayor de la indicada iglesia. Las líneas de continuación y formación de los lados Norte y Este de la plaza no ofrecen dificultad ninguna.

Atendidos estos datos es fácil de concebir la enorme suma que su realización costaría, menos enorme si se considera la categoría de la obra y suma, que á falta de otros proyectos aceptables, debiera en rigor ser sacrificada por la sencilla razón de que las obras públicas no deben ser escatimadas en perjuicio de su unidad, solidez, uniformidad, armonía y útil ornato. El sentido común no consiente que estas cualidades sean allanadas y en mayoría de razón cuando se trata no de reedificar edificios ruinosos, sino de levantar de nueva planta uno digno del buen gusto de la época, y de plantear una mejora que nos ponga á la altura de otras ciudades que han emprendido obras de mucha mayor consideración y coste, y en cuya ejecución y perfección sus autores guiados por el pensamiento más bello han sacrificado los mayores intereses y vencido cuantos obstáculos han encontrado. Cuando se trata de esta clase de trabajos no sirven de excusa en sus faltas, ni de pretexto en su disposición para las generaciones futuras y venideros siglos las imperfecciones basadas en una mal entendida economía.

No obstante de esto el conocer nosotros el verdadero estado de las cosas y que el querer hacerlas bien sería el método de no hacerlas nunca, nos convenció de la casi imposibilidad de llevar á cabo el primero de los dos anteriores proyectos. Reflexionando sobre ello, atinamos que lo que más desea sin duda la municipalidad de Palma debe ser la abertura de la nueva calle, caiga donde cayere; lleve la dirección que llevaré, salga en los puntos que saliere de la nueva plaza y de la Capellería, mientras sea del modo más fácil de llevarla á efecto y cueste lo menos posible, única y precisa condición impuesta en su planteamiento; y convencidos plenamente de

estas reflexiones formamos el segundo proyecto que sin separarse un ápice de la uniformidad sentada, ni quitar al primero un solo átomo de su belleza se presta admirablemente á todas esas exigencias y no impide el que una vez abierta la calle se suspendan las obras y se vayan concluyendo á medida que los fondos lo permitan, ni que las subsiguientes municipalidades puedan continuarla hasta el punto llamado la Cortera veyá, centro de cinco calles, al mejorar de medios y fortuna con el tiempo, ya por aumento de sus ingresos, ya destinando á ello los mismos arbitrios ó productos que se obtengan de la misma obra después de empezada, y seguir mejorando la plaza hasta su completa circunvalación y hasta si se quiere, abrir otra calle nueva que facilite más el movimiento de la misma.—La continuación en el próximo número.

#### GACETILLA DE LA CAPITAL.

MAS SOBRE AQUELLO.—Nuestras líneas sobre la aparición del prospecto del *Iris del pueblo* han exaltado la bilis de sus redactores.

¡Como lo sentimos!

Para quedar aliviados han publicado en el *Genio* un articulejo, cuya lectura recomendamos.

Dicen en él que *la moral* está de moda.—Indiscreto *lapsus calami*.

Nos llaman *polacos*, y *chorizos*, y *supinos*.

Por supuesto hablan de turrón.

También el turrón tiene su *iris*.

Sentimos decir que el *comunicado* en cuestión no está á la altura del saber de los *desilotizadores*.

Echamos en él de menos algo parecido á aquello de

Un *desquilibrio* para todos fatalísimo, que mata el orden y destruye la felicidad.

Unos monstruos horribles (¡que miedo!) devoradores de la ciencia y esterilizadores de la abundancia.

Un acercamiento hasta encontrarse en puntos equidistantes y paralelos..... A Lacroix para que lo explique.

Unas doctrinas vulgarizables entre los que tienen hambre y sed de saber..... (Lease: de salir de farsantes.)

Un método sencillo para que la juventud la-

boriosa (los ilotas, según el prospecto) reciba á poca costa (seis sueldos al mes) una educación que la emancipe y liberte del villano feudalismo de sus titulados amos y señores...; tiranía insostenible que llenaría de suicidas el canal de la Riera, si tuviese tanto fondo como los *maestros desilotizadores*.

Un yugo... afrentoso de una tutela servil..... Sí, un yugo.

Un autómatas, eternal juguete del asqueroso materialismo..... ¡Rasgo sublime de grandilocuencia!

Un... en la misma columna del *Genio* donde campea el *comunicado* de los regeneradores á peseta, se anuncia la venta de

Un juego de platillos.

Unos chinoscos.

Un bombo

Y un contrabajo.

DEFINICIONES.—Autómata—Eternal juguete del asqueroso materialismo.

(Prospecto del *Iris del pueblo*.)

Autómata—La máquina que tiene en sí misma el principio de su movimiento.

(Diccionario de la lengua castellana.)

Las grandes creaciones de Arquímedes, de Turriano y de tantas otras inteligencias privilegiadas no son, en consecuencia, para los *desilotizadores* más que un eternal juguete del asqueroso materialismo.

Los que escriben prospectos como el del *Iris* no saben á que hora se reflexiona.

Su reloj..... no tiene reloj.

El reloj es un autómatas.

El reloj es por lo mismo un juguete del asqueroso materialismo.

Guerra pues á los relojes.

En febrero nace el *Iris*: en marzo habrán muerto de hambre todos los relojeros.

MÚSICA.—Al oír predicar en estos tiempos que corremos *contra el villano feudalismo de los titulados amos y señores de la juventud laboriosa*..... no se rían Vds..... hemos recordado aquel capellán del presidio de Cartagena, que con un fervor evangélico, digno de mejor aplicación, dirigía á los haraposos y hambrientos rematados duras inculpaciones sobre los excesos del lujo y de la gula.

BOLETIN COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES A LA CARGA. Para Barcelona:



Vapor-correo EL MALLORQUIN, su capitan D. José Estade y Sabater.

Saldrá el sábado 10 del actual á la una de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la Porteria de Santo Domingo, núm. 4.º, cuarto entresuelo.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 7.

De Barcelona en 18 horas vapor Mallorquin, cap. Estade, con 21 pasag., generos y balija.

DESPACHADOS.

Dia 5.

Para Barcelona laud Isabel, de 37 ton., patron Vaquer, con 14 pasag., trigo y efectos.

Para Argel laud Magdalena, de 31 ton., pat. Oliver, con vino y efectos.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia de mañana.

SANTA ESCOLÁSTICA VIRGEN.

Santa Escolástica fué natural de la ciudad de Murcia en Italia, hija de nobles padres y hermana de S. Benito, con quien nació de un mis-

mo parto, del cual murió Abundancia su madre. Criólos ambos su padre. Eutropeyo en el santo temor de Dios y ambos se decidieron por la vida monástica y religiosa. S. Benito fundó su primer monasterio en el monte Casino y junto á el levantó Escolástica la primera casa de religiosas por los consejos y visitas de S. Benito. Estando un dia ambos en santa conversacion y sintiendo Escolástica acercarse su ultima hora pidió á su hermano que pasasen aquella noche en la celestial conversacion del dia; pero no queriendo S. Benito condescender á su ruego, ella hizo una breve oracion á Dios, pidiéndole esta gracia, y al instante sobrevino una grande tempestad de agua, truenos y relámpagos que impidió al ilustre abad el dejar la compañía de su hermana. Al tercer dia dió santa Escolástica su alma á Dios en ocasion que su hermana puesto en oracion la vió subir al cielo en forma y figura de blanca paloma. Su dichoso transito fué á los 10 de febrero del año 515.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. and 3 rows of data for morning, day, and evening.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salé el sol á las 6 hs. 54 ms. Pónese á las 5 » 6 » Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 12 hs. 14 ms. 31 s.

ANUNCIOS.

Compras.

Se desea adquirir ó tomar en establecimiento un predio que diste de la ciudad 3 ó 4 horas, situado en lugar sano. En esta imprenta darán razon.

El que quiera vender un censo de 80 libras

ó dos ó tres que compongan dicha cantidad acuda á esta imprenta y le informaran de quien desea adquiri-los.

Alquileres y arriendos.

A la falda del Castillo de Bellver, sitio llamado el Terreno, hay para alquilar una casa de recreo, cómoda, altas, que disfruta de la doble vista de mar y tierra. Informaran en esta imprenta.

Se desean alquilar unos entresuelos que tengan dos cuartos dormitorios. En esta imprenta darán razon.

Retratista.

El señor Alvareda, á quien desde su último anuncio ha detenido en Palma una peligrosa enfermedad, participa al público que se dispone á marchar el 20 del que rige sin mas dilacion. Las personas que deseen aprovechar su corta permanencia podrán avistarse con él, que vive en la casa contigua á la tienda de las Columnas, bajada de santo Domingo.

Ventas.

Se venden unas casas nuevas y de moderna construccion, consistentes en dos pisos enladrillados y una azotea. Están situadas frente al hospital militar de esta ciudad, ó sea en la reconada de Santa Margarita. En esta imprenta darán razon.

La modista catalana participa al público, que tanto la favorece, que solo permanecerá en esta hasta el 20 de este mes.

Está de venta un birlocho de toda solidez y en muy buen estado. En esta imprenta se dará razon de su dueño.

Juan Amer que antes tenia la tienda detras de Santa Eulalia se ha trasladado á la plazuela de

las copiñas esquina á la bajada de Sto. Domingo. En ella se hallará bacalao fresco, y de mera calidad el cual se vende:

El Irlandes á 13 cuartos.—Mollaras Irlandes á 14.

En la misma tienda se fabrica chocolate mezclando alguna colorante, de las clases y siguientes:

De Guayaquil á 4 sueldos, 5 y 6.—Miel de Caracas y Guayaquil á 8.—De Caracas puro azúcar florete á 10.—De Caracas crudo con car esponjado á 12.

Tambien podrá elaborarse á mas de la cuenta á la Wainilla ó al espiritu que se pida.

Todo el chocolate de dicha tienda irá marcado con las iniciales J. A. en los extremos de la barra y con el número del precio en las demarcaciones de las tillas del centro.

Nodriza.

Una nodriza de 24 años de edad y la leche de 45 dias desearia encontrar criatura para criar en su casa que la tiene en la villa de Calviá.

DIVERSIONES PÚBLICAS.

Poliorama mecánico.

Está de manifiesto todos los dias en la plaza de San Francisco, inmediata al Borneo, de las tres de la tarde hasta las ocho de la noche.

Entrada 6 cuartos, sillas 3 cuartos.

El señor Aldo da funciones particulares de juegos de mano, magnetismo, y trasladado á su domicilio la fantasmagoria, todo á precio de poco.

Vive en la plaza de San Nicolas, número 45, entresuelo.

IMPRESA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRES

editor responsable.

Calle de San Francisco, núm. 30.